

Fecha: 30-01-2025 Medio: El Ovallino Supl.: El Ovallino

Tipo: Noticia general
Título: "Dominga podría ser un polo

o: "Dominga podría ser un polo de desarrollo importante en la región"

Pág.: 6 Cm2: 589,3

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 1.500 4.500

No Definida

JORGE RIESCO, PRESIDENTE DE SONAMI

## "Dominga podría ser **un polo de desarrollo importante** en la región"

En su visita a la región, especialmente a la comuna de Andacollo, el líder de la Sociedad Nacional de Minería de Chile, conversó con Diario El Día sobre el proyecto de Andes Iron, así como también de los desafios del sector en la zona, asegurando que ha visto un Estado ausente, sobre todo en cuanto al poder de compra de minerales.

FRANCO RIVEROS B. La Serena

Jorge Riesco, presidente de la Sociedad Nacional de Minería de Chile (SONAMI), visitó la comuna de Andacollo para conocer los avances del sector en dicho territorio.

"Es una zona tradicionalmente minera y muy antigua, que tuvo un gran movimiento en una época pasada especialmente en pequeña minería, pero también tiene gran minería como con la empresa Teck Carmen de Andacollo", comentó.

Precisamente, el líder del gremio visitó las faenas de Teck, dos plantas de trapiche y además se reunió con pirquineros de Andacollo con tal de conocer la minería artesanal en la comuna. Junto con lo anterior se dio cita con distintos presidentes de las asociaciones mineras de la región, quienes plantearon una serie de ideas para implementar y dar a conocer parte de la realidad de otros sectores.

arte de la realidad de otros sectores. "La idea es poder ver cómo está



CEDIDA

desarrollándose o no la minería a nivel local y lo seguro es poder determinar qué cosas podemos hacer, las conversaciones que podemos proponer, las medidas que podemos proponer a la autoridad con medidas que podemos plantear", contó.

-Por lo que ha podido conversar con distintos actores, ¿cómo ve el panorama minero de la región?

"Lo veo bien difícil porque en esta región convive una gran minería, que es muy pujante, pero también una mediana minería que se ha ido ganando un espacio y se ha ido modernizando y profesionalizándos, por ejemplo San Gerónimo, que son buenas demostraciones de cómo se puede progresar. Además, hay minas grandes como Los Pelambres o la

CMP, pero en la pequeña minería tenemos una dificultad, ya que el Estado está muy ausente en esta región porque en otras partes hay poderes compradores de la ENAMI y aquí tenemos solo la planta Delta que está cerca de Ovalle, y en el resto de las localidades hay una falencia por la capacidad de tratamiento de minerales. Además, esta región ha sufrido mucho con la sequía y la minería, mediana o pequeña, podría constituirse como una actividad para darle salida a mucha gente y por alguna razón, no se ha desarrollado".

-¿Cómo se podría lograr este empuje del sector?

"Hoy, que tenemos un escenario de precios expectante, creemos que deberíamos ponerle mucha atención EN LA PEQUEÑA MINERÍA TENEMOS UNA DIFICULTAD YA QUE EL ESTADO ESTÁ MUY AUSENTE EN ESTA REGIÓN PORQUE EN OTRAS PARTES HAY PODERES COMPRADORES DE LA ENAMI"

a la potencialidad de la minería para apoyar la situación regional, y para eso hay que trabajar a nivel muy local, porque esta zona tiene sus particularidades, o también potenciar los grandes proyectos que se pueda hacer. Y en esto, Dominga podría ser el principal proyecto que provocaría un impacto importante en la región, ya que en Andacollo hemos sido testigos del impacto que tiene una empresa la Teck Carmen de Andacollo, que es una empresa grande en una localidad pequeña, en materia de servicios, suministros, profesionales, entre otros. Así que yo creo que Dominga podría ser un polo de desarrollo muy importante para la





Pág.: 7 Cm2: 403,7 Fecha: 30-01-2025 Tiraje: 1.500 Medio: El Ovallino Lectoría: 4.500 El Ovallino Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Tipo:

"Dominga podría ser un polo de desarrollo importante en la región" Título:

> HAY QUE TOMAR CON CAUTELA LOS ANUNCIOS PORQUE TENEMOS TRATADOS VIGENTES CON ESTADOS UNIDOS QUE TRATAN ESAS MATERIAS Y HAY NORMAS DE PROTECCIÓN"

región y probablemente de atracción de servicios y suministros'

- Relacionado con lo mismo, todo lo que ha sucedido con Dominga en cuanto a los rechazos y apelaciones, ¿cómo lo analizan desde el gremio?

Nosotros vemos esto con mucha preocupación porque vemos que se ha desvirtuado mucho el proceso de evaluación ambiental con este tipo de acuerdos, que lo que hacen es seguir dilatando una situación que ya debería haberse resuelto hace mucho tiempo, de acuerdo a los antecedentes técnicos y a las consultas que se ha hecho en el mismo proceso y en los fallos que ya ha habido a nivel de tribunales. Creemos que es una cosa que raya en la irresponsabilidad, y si consideramos que Dominga puede prácticamente ser la mitad de la inversión esperada a materializarse en esta región de acuerdo a las mismas cifras que maneja el gobierno - porque el Ministerio de Minería considera a Dominga dentro la cartera de proyectos - pero no dejan que se materialice y nos preocupa que por cumplir una consigna se afecte a un proyecto de esta envergadura".

-Desde el sector minero, ¿cómo



resultados no puedan ser todo lo satisfactorio que quisiéramos, hay que celebrarlo porque por fin la clase política y los partidos han sido capaces de entrar en un diálogo honesto y que realmente permite fijar algunos puntos de acuerdo y desechar otros en pos de avanzar en una legislación que lleva tanto tiempo discutiéndose. Lo negativo del punto de vista de nuestro sector, es que vemos que hay pequeños o medianos productores que están bastante menos defendidos frente al incremento de costos laborales que va a significar la aplicación de esta reforma aun cuando sea gradual, ya que esto no libera en llegar a algún momento a tener un incremento de prácticamente de un 8,5% que es lo que se está discutiendo, y considerando que es con cargo

Codelco, ha tenido varios problemas. Entonces, vemos una situación plana, y los precios tampoco deberían tener situaciones significativas y no habiendo proyectos nuevos en generación de empleos nuestro sector se va a mantener plano' -En cuanto al Royalty, ¿cómo

representado principalmente por

## observan la implementación de los recursos?

'Estamos pendientes del uso. Hay que recordar que durante este año tributario 2025, va a ser la primera declaración del Royalty y por lo tanto recién empiezan a aplicarse las disposiciones más permanentes, ya que las comunas y regiones habían tenido un anticipo. Pero ahora vamos a ir sabiendo cuanto es la recaudación. De todas maneras, mantenemos en observación la aplicación porque creemos que es un impuesto regresivo para las compañías que trabajan con menores leyes'

-Respecto al anuncio del gobierno de los Estados Unidos en cuanto a que se podrían subir los aranceles a la importación de metales, como el cobre, ¿cómo cree que podría impactar en nuestro país?

'Pensamos que son anuncios que hay que tomar con cautela porque tenemos tratados vigentes con Estados Unidos que tratan esas materias y hay normas de protección al respecto que creemos que no es tan fácil de sobrepasar. Hay que esperar que prime la racionalidad porque en la medida que Estados Unidos pretende reemplazar a China en industrialización va a requerir cobre y otros metales para tales efectos. Por lo tanto, nosotros podemos aprovechar los tratados de libre comercio y los convenios que tenemos para facilitar el comercio internacional"

## -¿Cuáles son las proyecciones del sector minero para 2025?

montos de las pensiones

haber analizado la edad de jubilación

y otras variables que inciden en los

"Nosotros vemos que no vamos a tener un gran crecimiento en el presente año, si nos atenemos a las informaciones que se han entregado de manera oficial. Se puede apreciar apenas en un 3% de incremento la producción de cobre, que es lo más importante, pero hay que ver que esa producción se materialice. En los años pasados las proyecciones no se han cumplido e incluso se han revisado a la baja, si bien el sector privado ha estado bastante activo y ha tenido incrementos de producciones en algunos casos, el sector público,